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视频过年
常荣军

牛年春晚：
写给时代的中国画卷

郭媛媛

春节档影片
打动你了吗？

戴 清

辛丑牛年话社火
刘 祯

第7版 悦读·连载

诗词中的春节
张连起

画 牛
杨小波

中国牛（组诗）
姚顺忠

说好了要做邻居的
卜 键

■编者按：

手指轻触，不一会儿屏幕上便出现了亲人的笑脸，嘘寒问暖其乐
融融；新鲜果蔬、生猛海鲜，丰盛的年货无需太多等待就被送到了家

门口，网络电影、线上演出、云端阅读，足不出户便可享受春节文化

大餐……“就地过年”的人们和家人隔空“团聚”在一起，仍然可以

过一个热热闹闹的大年。数字化正在改变我们的生活。党的十九届五

中全会提出加快数字化发展。发展数字经济，推进数字产业化和产业

数字化，推动数字经济和实体经济深度融合，打造具有国际竞争力的

数字产业集群。本期专访全国政协“数字经济”读书群群主、全国政

协委员、中国联通集团产品中心总经理张云勇，讲述数字经济实践以

及通过委员读书理性建言、知识资政，促进数字经济发展。

张云勇

拥抱美好数字生活
张云勇 口述 本报记者 谢颖 采访整理

一

“清晨，5G路由器用悦耳的声音叫醒你，
感知你的睡眠质量，连接你的咖啡机。当你到
达办公室，可以在办公室用 5G 召开远程会
议。会议期间，你突然接到快递到达信息，你
可以用手机操作接收快递，让无人机把快递
送到你的办公室……”在2019年两会，我走
上委员通道接受采访，给大家描绘了5G生活
的美好图景。如今，这些图景很多已成为现
实。不用刻意感受，数字经济正润物无声地改
变着我们的生活方式和思维模式，共享单车、
无现金支付、网络订购等等，几乎成为人们须
臾不离的生活细节。随着5G时代的到来，大
数据、物联网、人工智能等信息技术加快发
展，未来还会有更多的新应用、新场景，为人
民的美好生活赋能。

5G是新一代信息通信技术发展的重要
方向，如果4G是改变人们的生活，5G则是改
变产业、改变社会。从2G、3G、4G到5G，时光荏
苒，我与人民邮电事业已结缘27年。1994年，
我高考作文不甚理想，以3分之差未能被第
一志愿中国科技大学录取，没想到因此邂逅
了电子科技大学（成电），真是冥冥中命运的
最好安排。在成电的7年时光，我每天沉浸在
科技创新、军工报国的大国重器情怀之中，为
之后到运营商、来到邮电行业奠定了坚实的
人生之基、沟通之基、协作之基。2003年，我
博士毕业，恰逢中国联通成立了运营商第一
个博士后工作站，流动站则挂在清华、北大、
中科院计算所、北邮等院校科研院所。我放弃
了去复旦大学读博士后的机会，经过三轮面
试，顺利以第一名的成绩进入联通博士后工
作站，师从中科院计算所李国杰院士和中国
工程院院士、联通高级副总裁刘韵洁院士。后
来博士后出站，到了联通数据部，再后来到研
究院、集团产品中心，自己也从一介书生成了
中层管理人员。

在邮电行业奋斗18年，我始终致力于在
关键技术、业务领域钻研攻坚，尤其是带领团
队自主研发了许多重要项目。比如“沃云”平
台达到了与亚马逊旗鼓相当的水平，局部还
有所创新与突破。制定的国际上首个云计算
框架以及首个网络即服务标准，成为 CENI
（中国未来网络试验设施）重要节点，并落地
智慧城市等16个现网工程，为公司节省近2
亿元成本，带来近20亿经济效益。又比如我
们积极围绕5G、工业互联网、IT新技术等布
局专利工作，提升话语权，区块链专利国际第
五，中国第二，央企第一。

围绕数字经济发展，做好5G新基建是我
们努力的方向。去年疫情防控期间，大数据、
5G等数字技术为抗疫提供硬核科技支撑，给
人们留下了深刻印象。根据麦肯锡的相关调
查，新冠肺炎疫情加速了全球产业数字化趋
势。云化、平台化、智慧化……数字经济已从

“锦上添花”转变为“雪中送炭”。2019年我国
数字经济增加值规模达到35.8万亿元，数字
经济占 GDP 比重达 36.2%，数字经济蓬勃发
展，规模不断扩张，已成为国民经济中最为核
心的增长极之一。今年春晚在中央广播电视
总台 8K 超高清试验频道进行了首次 8K 直
播，技术进步对数字经济发展提供了强力驱
动，未来数字经济将是技术驱动、政策驱动、
用户需求驱动三位一体的发展模式。

5G对于推动数字经济建设发展上具有
重大意义，随着5G时代到来，各行各业以及

社会大众对于 5G 的需求更为刚性。简单来
说，5G有助于高品质生活，使家庭生活更为
智慧化，包括智慧教育、智慧医疗、智慧出行
等；5G有助于高质量发展，各行各业都利用
5G作为基础设施，提升水平，实现工业数字
经济；5G有助于高效能治理，基于5G的智慧
政府、智慧城市、智慧乡村等一系列建设，让
数据多跑腿，让群众少跑路甚至不跑路。

“要致富、先修路”，作为电信行业工作
者，当前最重要的是按照党中央决策部署，建
设好 5G 网络，让这条信息高速公路畅通无
阻。2020年我国5G新基建取得了举世瞩目的
成绩，部署了当前全球最大的5G网络，开通
的 70 多万座基站为 1.6 亿人提供了连接服
务。2021年，5G新基建规模需要继续扩大。对
5G 应用而言，5G 新基建应当先行且合理先
行，二者之间的关系就好比“路”与“车”的关
系，“宁可路等车，不能让车等路”，要利用适
当的先行时间，适度的先行策略，做到先修好
新基建之路，以支持新应用之车高速前行。

二

作为运营商中唯一一位十三届全国政协
委员，除了在自己的专业领域推动 5G 发
展，我还有另一个角色——5G宣传员。这

几年，围绕5G新基建，我在全国政协北戴
河高级培训班、全国政协委员讲堂，天津政
协春秋讲坛，南京政协，以及中国浦东干部
学院，中国大连高级经济学院等地授课30
余次。同时，还积极给广大老百姓普及
5G，比如 5G 辐射大不大、5G 终端价格走
势、5G网络在国际上的影响力等等，让人
们更加了解5G。在全球数字化加速转型的
背景下，我国5G技术发展全球领先，站上
了科技舞台的中央，而我自己此前长期在中
国联通研究院从事相关技术的攻关、研究，
为5G积极发声、讲好中国故事是我义不容
辞的责任，包括中国基于 5G 的科技扶贫、
科技抗疫那些奋进、动人的故事。

成为全国政协委员后，在参政议政、履
职尽责的过程中，我对宏观政策战略有了更
深层次的认识，也更加增强了科技自主研发
的决心和毅力。科技必须自立，我们要把核
心技术掌握在自己手里。这几年，我在提案
方面注重问题导向，“小切口、大影响”，从
自身工作领域出发，扎实调研，把问题研究
透，提出切实可行的建议。比如针对5G深
层次产业化发展的提案，其中包括电费、税
费、人才等诸多方面的问题。5G基站功耗
大，耗电是4G基站的3倍，预计2024年运
营商建设基站将达到400万个，仅电费就将
达到近3000亿元；同时运营企业增值税率

为11%，与互联网企业增值税率6%相比也属于
偏高水平。此外，任何事业发展都离不开人
才，5G 发展亟须复合型的新工科人才。为
此，我进行了大量调研，走访企业单位，国家
发改委、工信部、国资委、国家税务总局、国
家市场监督管理总局等政府机构，在此基础上
针对降低5G电费、降低运营企业增值税率等
方面提出了具体建议，相关提案也被列为全国
政协十三届三次会议重点提案。

工业互联网也是我近两年提案关注的重
点，围绕完善工业互联网生态体系、5G与工
业互联网强强联合等建言献策，我还因此参加
了去年全国政协“加快推进工业互联网建设”
双周协商座谈会。当前，一些工业互联网项目
存在叫好不叫座、外热内冷等现象，究其原因
主要是工业领域门类众多，各行业应用场景及
需求差异较大，芯片/模组还不能满足各种工
业场景对可靠性、工作温度、终端形态等方面
的技术要求。需要推动5G芯片技术发展，鼓
励 5G模组规模化制造，丰富工业终端种类，
降低成本。推动对“5G+工业互联网”商业模
式的研究，让一系列可参考、可复制的商业模
式尽快在行业内形成共识。

三

自去年4月全国政协委员读书活动开展以
来，我积极响应，深度投入到委员读书活动当
中，分别在“5G 时代展望”和“人工智能”
读书群中负责过导读工作，并且担任了“数字
经济”和“中国现代化发展”读书群的群主。
1月13日，我被评为全国政协委员读书积极分
子。我与各位委员一起选书、读书、讲书、评
书，一同开展线上研讨、线下交流、专题互
动。以“数字经济”读书群为例，自2020年
10月 1日启动，至2021年 1月7日结束，3个
月期间，共有185名委员参与讨论，发言超过
6000人次，形成了70余万字的发言。为了更
加直观地感受数字经济和实体经济的融合，读
书群还在保障疫情严防严控的前提下组织开展
了四次线下活动，分别走访中国联通集团、工
业互联网研究院、360公司和滴滴出行公司。
通过实地调研，委员们真切感受到当前数字经
济在各领域的深入应用，分享关于数字经济、
数字化转型的经验、领悟与理解，并就数字经
济发展的具体问题寻找答案，为线上深入交流
提供了更多鲜活的实践素材。

记得刚接到群主任务时我既欣喜又忐忑，
但随之而来更多的是迷茫，不知该如何发动委
员参与，如何与委员互动。随着一点点与委员开
展线上线下的联系，在摸索中不断前行，在前行
中不断调整，委员们的研讨热情被激发起来，我
也切实践行体会到政协舞台团结的精神和协商
的力量。在引导委员研讨的过程中，我一直不断
思考，如何充分利用政协平台互动式协商的特
点，将研讨向更有高度更有深度的方向引导，使
大家真正受益？如何实现双向发力，助力委员履
职尽责？一段时间下来，也总结了一些经验：比
如把读书作为一个“心流”，作为委员履职尽责
的政治担当，持之以恒地进行学习和分享；结合
自身专业构建知识体系，对知识进行再加工，引
导委员通过分享和研讨的方式，不断对知识进
行体系化的梳理，提高建言资政和凝聚共识的
水平；结合时事热点发掘流量担当，提高委员们
的参与度和活跃度。2020年11月14日，苗圩同
志在行业论坛上发表了5G建设适度超前的观
点，作为5G数字新基建从业人员，我将发言分
享到群里，引发委员们讨论、辩论，交流、交锋，
甚至有点“火药味儿”，这样便形成了有效的互
动，促进读书交流的深入。类似这样的例子已逐
渐成为读书群的日常。

两会即将召开，通过读书活动，委员们聚
焦了一些重点协商议题以及一批有代表性的提
案，努力将读书活动成果最大化。我也围绕
5G、数据确权等问题形成了提案。同时，我还
以读书活动为主题提交了一篇大会发言，阐述
在委员读书活动中得到的一些启示，包括把握
好5G新基建建设节奏、数据产权成为发展数
字经济绕不开的基础性问题、人工智能时代信
息安全问题尤为凸显、高度重视数字经济对实
体经济的赋能。除了这些启示，我也充分感受
到读书活动对思想政治的引领作用，以及对共
识凝聚的支撑作用。作为政协委员，我们要持
续做好多读书、读好书，持续做好履其职、尽
其责，不存旁观之心、不为消极之举、不图名
利之得，让书香继续在政协四溢。

▲ 张云勇在联通研究院为全体员工介绍通信与互联网技术▲

2019年，张云勇在委员通道接受采访

游观悟记
袁学君
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为庆祝中华人民共和国成立为庆祝中华人民共和国成立 7070周年周年，，张云勇在张云勇在 55GG实验室与工作团队共同调测实验室与工作团队共同调测 55GG
设备设备，，做好保障工作做好保障工作。。


